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КФУ — Курску
Севастопольский филиал КФУ отправляет гуманитарную помощь защитникам  и эвакуированным жителям Курской области.

Профессорско-преподавательский со-
став и сотрудники Севастопольского эко-
номико-гуманитарного института КФУ 
продолжают сбор гуманитарной помощи 
для Курской области. Новую партию со-
брали для военнослужащих, выполняю-
щих задачи по защите Родины в Курской 
области.

— Студенты и сотрудники института с 
2022 года принимают участие в сборе гу-
манитарной помощи для жителей пригра-
ничных районов, для наших защитников, 
находящихся на линии боевого соприкос-
новения и выполняющих боевые задачи в 
тылу. Наша общая задача — оказывать по-
сильную помощь всем, кто сегодня в ней 
нуждается, и, конечно, поддерживать и 
помогать семьям, которые потеряли своих 
близких, — отметила директор СЭГИ На-
талья Лазицкая.

В первую партию гуманитарной помо-
щи для военнослужащих вошли продукты 

быстрого приготовления, чай, кофе, сахар, 
а также бритвенные станки и другие сред-
ства личной гигиены. Следующая партия 
будет направлена на фронт уже в конце 
недели.

Коллектив СЭГИ также участвовал в сбо-
ре гуманитарной помощи для эвакуирован-
ных жителей Курской области, которая про-
водилась по инициативе Севастопольского 
регионального отделения партии «Единая  
Россия».

— В трудных ситуациях мы никогда не 
остаёмся в стороне, поэтому наш коллек-
тив присоединились к этой народной ак-
ции. Нами были закуплены товары первой 
необходимости, мужские, женские и дет-
ские гигиенические средства, одноразовые 
пелёнки, детское питание, которые будут 
переданы в региональный исполком пар-
тии. Курская область, мы с Вами!, — от-
метила директор СЭГИ КФУ Наталья Ла-
зицкая.

Первая партия гуманитарной помощи 
от Севастопольского экономико-гумани-
тарного института КФУ уже передана эва-
куированным жителям Курской области. 
По словам директора института, сбор на 
территории филиала продолжится, пока в 
этом есть необходимость. На данный мо-
мент требуются: детское питание; средства 
личной гигиены: зубные пасты и щетки (в 
том числе детские), мыло, гель для душа, 
шампуни, бритвенные станки, пена для 
бритья, влажные салфетки, туалетная 
бумага, подгузники детские и взрослые 
разных размеров, гигиенические про-
кладки; стиральный порошок; одноразо-
вые пеленки.

Гуманитарную помощь в Севастополе 
принимают по адресу: Большая Морская, 
4. В будние дни и субботу с 9:00 до 18:00
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Была бы охота – заладится любая работа

Сегодня курсанты, а завтра — врачи
В КФУ состоялась встреча исполняющего обязанности ректора Владимира Курьянова с курсантами Военного учебного 

центра вуза, которые в этом году завершают изучение цикла медицинской службы.

— Несколько недель назад я посетил 
сборы курсантов Военного учебного цен-
тра на полигоне, наблюдал, как студенты 
проходят подготовку по общевойсковым 
специальностям. Это наша не первая 
встреча. Внимание к курсантам, к деятель-
ности ВУЦ — это чрезвычайно важно, ведь 
такая подготовка влияет, прежде всего, на 

IT-специалисты КФУ совместно 
с отделом нормирования труда и 
заработной платы вуза разработали 
алгоритм расчета рентабельности 
каждого структурного подразделения, 
образовательной программы и кафедры.

— Все службы университетов, прежде 
всего, планово-экономическая и руководи-
тели образовательных и научных структур 
любого уровня, должны иметь в руках со-
временный цифровой инструмент, с помо-
щью которого будет легко посчитать рен-
табельность соответствующей структуры 
(прибыльна она, убыточна или работает в 
ноль) и, соответственно, понимать, какой 
штат профессоров, преподавателей либо 
научных сотрудников мы можем в каждой 
структуре иметь, для того чтобы это не 
было убыточно, — рассказал исполняю-
щий обязанности ректора КФУ Владимир 
Курьянов.

Перед внедрением новый алгоритм 
пройдет экспертизу разного уровня: его 
изучат представители департамента обра-
зовательной деятельности, научной рабо-
ты, а также проректор вуза по экономике 
и финансам. После того, как будет прове-
дена экспертиза и устранены недоработки, 
вопрос внедрения алгоритма будет выне-
сен на обсуждение членов Ученого совета 
КФУ в новом учебном году.

— Если позиция большинства на Уче-
ном совете будет позитивной, то мы смо-

жем утвердить этот алгоритм и сделать его 
действующим рабочим инструментом для 
каждого работника университета и, пре-
жде всего, для заведующих кафедрами, 
деканов, директоров институтов и руково-
дителей наших других структурных под-
разделений. Думаю, инструмент повлияет 
на формирование оптимальной учебной 
нагрузки, именно в контексте аудиторной 
учебной нагрузки, формирование штатно-
го расписания каждой кафедры универси-
тета, — добавил Владимир Курьянов.

становление личности каждого студента. 
Обучение в Военном учебном центре дает 
не только навыки воинской службы, но и 
влияет на формирование четкой граждан-
ской позиции, ясных целей в жизни, даже 
если они в дальнейшем не свяжут жизнь с 
военным делом, — Владимир Курьянов.

Во время общения курсанты рассказали 

руководителю КФУ о том с какими пробле-
мами и трудностями им пришлось стол-
кнуться за время обучения, а также о ме-
стах прохождения практики для военных 
медиков.

Кроме того, в формате диалога участни-
кам встречи удалось обсудить дальнейшие 
карьерные планы, возможности трудоу-
стройства по целевому обучению, а также 
изменения, которые произошли в их жизни 
в связи с освоением военной медицинской 
специальности.

— Мне удалось поработать в военном 
госпитале, ассистировать врачам рентге-
нологического отделения. Эта практика 
очень отличается от того, чем занимаются 
гражданские врачи. Чтобы стать хорошим 
специалистом или руководителем, по мое-
му мнению, необходимо проверить себя в 
таких условиях. Военный учебный центр 
стал очень важным опытом для становле-
ния моей будущей карьеры, — поделился 
курсант ВУЦ Петр Крутиков.

 Пресс-служба КФУ

Среди методов повышения продуктив-
ности структурных подразделений руко-
водитель вуза назвал увеличение контин-
гента студентов, работу с абитуриентами, 
увеличение объема научных исследований, 
а также расширение количества программ 
дополнительного образования. 

Нина Барило
Фото: Анатолий Ершов
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Давайте знакомиться!

Чтобы нашли свое призвание

В КФУ начался цикл встреч с первокурсниками.

В КФУ завершились «Университетские смены» для школьников из Херсонской области. Участниками второго заезда  
образовательно-туристской программы стали более 80 учеников, а всего программа объединила более 150 человек.

Первыми познакомились с вузом студенты  Института биохимиче-
ских технологий, экологии и фармации, поступившие на традицион-
ные направления подготовки «Химия», «Биология» и «Фармация», а 
также новые специальности «Биотехнолгоия», «Химическая техноло-
гия» и «Водное хозяйство и аквакультура». Директор ИБТЭФ Алексей 
Гусев подробно рассказал о том, что ждет студентов на протяжении 
обучения, специфике специальностей и дополнительных возможно-
стях, которые доступны для студентов уже с первого дня обучения.

-В этом году мы рады приветствовать в стенах нашего института 
более 150 новых студентов. По итогам приемной кампании могу от-
метить рост среднего балла поступающих на 2-3 единицы, по сравне-
нию с прошлым годом. Традиционно наши студенты демонстрируют 
достаточно широкую географию- это ребята из Краснодарского края, 
Херсонской и Запорожской областей, Москвы, Ростова, Челябинска и 
даже из Индии составляют около 50% первокурсников в этом году. В 
связи с новыми правилами целевого приема, к нам поступили студен-
ты по запросу из Министерства здравоохранения Крыма и Запорож-
ской области, школ (на направление подготовки «Биология»), Карадагской научно-исследовательской станции. Надеюсь, что всех студентов 
ждут интересные и насыщенные 4 года, со своей стороны мы готовы всячески этому содействовать, – отметил Алексей Гусев.

Первокурсники и их родители во время встречи познакомились с руководством института и получили ответы на вопросы касательно по-
селения в общежития, поступления в Военный учебный центр, получения дополнительного образования во время обучения, распределения 
академических и лабораторных групп, а также узнали о научно-исследовательской и культурно-массовой жизни института.

Первая учебная неделя для студентов Института биохимических технологий, экологии и фармации начнется 2 сентября и пройдет в формате 
факультативных занятий.

Нина Келле. Фото: Илья Гогунский
Пресс-служба КФУ

«Университетские смены» проходили 
на базе Детского оздоровительного лаге-
ря имени Ю. А. Гагарина в Евпатории. По 
словам организаторов программы, в даль-
нейшем планируется проводить подобные 
смены регулярно, чтобы помочь детям из 
новых территорий определиться с призва-
нием и подготовиться к поступлению в вуз.

В течение смены ребята погрузились 
в образовательную программу от препо-
давателей вуза и лекторов Российского 
общества «Знание». На тематическом дне 
участников познакомили с «Движением 
Первых», цикл просветительских занятий 
«Старт в профессию» объединил педагоги-
ку, медицину, агротехнологии и туризм, а 
надпрофессиональный блок был посвящен 
командной работе, развитию гибких навы-
ков и лидерских качеств.

—Тема наших занятий — «Мир аро-
матов». Мы профессионально вовлека-
ем ребят в деятельность нашей кафедры. 

Участники смены знакомятся с эфирными 
маслами, их использованием в производ-
стве. Я рассказываю им о различных компо-
нентах для создания парфюма. На их осно-
ве ребята готовят собственную туалетную 
воду. Её они разливают по флакончикам и 
забирают с собой на память, — рассказала 
доцент кафедры технологии и оборудова-
ния производства жиров и эфирных масел 
КФУ Елена Богодист-Тимофеева.

На интерактивных играх и квестах 
школьники смогли узнать больше о веду-
щих профессиях на полуострове и пер-
спективных направлениях на рынке труда. 
Также специалисты вуза рассказали слуша-
телям программы об истории и достижени-
ях Крымского федерального университета, 
приоритетных направлениях подготовки в 
вузе и студенческой жизни. Кроме того, го-
сти из Херсонской области смогли на прак-
тике закрепить полученные навыки.

—Я окончила девятый класс и рас-

сматриваю возможность поступления в 
колледж Крымского федерального уни-
верситета. С направлением обучения еще 
определяюсь, потому что точно не могу 
оценить свои силы и возможности. Хочу 
пройти тестирования и посетить лекции от 
преподавателей вуза, чтобы принять окон-
чательное решение. Очень хочу завести на 
этой смене друзей и единомышленников, 
с которыми в дальнейшем продолжим об-
щение и будем вместе поступать на одно 
направление. Меня привлекает сфера ту-
ризма, а также издательское дело. Хочу 
приносить добро другим людям и делиться 
полезной информацией. В Крыму очень 
позитивные солнечные жители, от них ис-
ходит самая комфортная и светлая энерге-
тика. А природа полуострова очень меня 
завораживает, люблю крымские горы и 
леса, — поделилась участница «Универси-
тетских смен» Елизавета Куратова.

По итогам мероприятия все участники 
получили сертификаты. Данную Програм-
му университет реализует совместно с 
«Движением Первых» и региональным от-
делением Российского общества «Знание» 
в Республике Крым.

Елизавета Черкашина,  
Дарья Савичева

Фото: Илья Гогунский,  
Ксения Гасица, Ярослав Остаповец
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Как сохранить дворцы и парки Крыма? 

КФУ принял участие в рабочем совещании по вопросам развития парфюмерно-
косметической отрасли в Крыму.

КФУ стал партнером проекта «Таврида сокровенная», направленного на популяризацию вопросов сохранения памятников 
дворцово-парковой архитектуры и приумножение культурного наследия Крыма.

Можем стать равноправными партнерами

В Министерстве промышленной поли-
тики РК прошло рабочее совещание по 
вопросам развития парфюмерно-космети-
ческой отрасли на полуострове. На обсуж-
дение были вынесены вопросы о создании 
парфюмерно-косметического кластера на 
территории Республики Крым, кадровом 
обеспечении промышленных предприятий 
и перспективах развития научных внедре-
ний в парфюмерно-косметической отрасли.

—Сегодня промышленность остро ну-
ждается в финансовом обеспечении, и это 
— зона ответственности Министерства 
промышленной политики. Не менее остро 
она нуждается в инновационных идеях и 
кадрах, а это — та самая ниша, которую 
может заполнить Крымский федераль-
ный университет. Мы готовы взять на себя 
подготовку не просто людей с дипломом о 
высшем образовании, а специалистов, ко-
торые уже в ходе обучения будут проходить 
практику на предприятиях, погружаться в 
производственные процессы и понимать 
смысл данной отрасли. Тем самым, окончив 
университет, ребята смогут сразу присту-
пить к выполнению своих обязанностей без 
дополнительной подготовки. Кроме того, 

университет может выступать площадкой, 
где организации и предприятия смогут 
апробировать идеи, которые на своих пло-
щадках реализовать не могут. Наш научный 
и лабораторный потенциал может быть ис-
пользован для поиска новых направлений 
развития данной отрасли, — отметил дирек-
тор Института биохимических технологий, 
экологии и фармации КФУ Алексей Гусев.

На совещании присутствовали представи-
тели крупных промышленных предприятий 
Крыма. Подобные встречи будут проводить-
ся на регулярной основе для плотного взаи-
модействия организаций и развития региона.

Каролина Лазарева 
Фото: Ярослав Остаповец

Пресс-служба КФУ

— Для Крыма охрана памятников двор-
цово-парковой архитектуры — особенно 
важная тема, ведь мы как жители полуо-
строва, в первую очередь, должны забо-
титься о его сохранении. Сегодня многие 
памятники находятся, к сожалению, в 
плачевном состоянии. И мы, совместно со 
специалистами в области садово-парко-
вой архитектуры и культурологии, хотим 
представить визуальный срез происходя-
щего и одновременно научно обосновать 
проблемы, которые сегодня остро стоят 
в данной области, чтобы таким образом 
привлечь к этому вопросу внимание ши-
рокой общественности, — рассказала 
руководитель проекта, доцент кафедры 
графического искусства и коммуникатив-
ного дизайна КФУ, председатель Крым-
ского республиканского отделения ВТОО 
«Союз художников России» Елена Молча-
нова-Дудченко.

В рамках проекта запланирован уникаль-
ный комплекс мероприятий культурной, 
научной, образовательной и воспитатель-
ной направленности — проведение пленэра 
«Дворцовые сады и парки Тавриды», изда-
ние художественного альбома «Российский 
Эдем», проведение выставок, научно-по-
пулярных и образовательных лекций и ма-
стер-классов по пленэрной живописи, со-
здание фильма «Образ крымской усадьбы» 
(режиссер Максим Глушич) и сайта «Русские 
усадьбы в Крыму», а также пополнение му-
зейных фондов и коллекций культурно-про-
светительских площадок Республики Крым. 
Часть мероприятий пройдет на площадках 
Крымского федерального университета.

— Дворцово-парковые комплексы Южно-
го берега Крыма обладают рядом уникаль-
ных планировочных, композиционных и ден-
дрологических особенностей по сравнению 
с аналогичными объектами Средней полосы 

России. Их череда сформировала совершен-
но особый природно-культурный ландшафт 
Южнобережья, который нуждается в охране 
и является поистине всероссийским досто-
янием. Развивая внутренний туризм, на ко-
торый сегодня делается особый упор, необ-
ходимо обратить особое внимание на парки 
ЮБК. Тогда туристы смогут насладиться и 
лечебными курортологическими свойствами 
местности, и эстетикой дворцово-парковой 
архитектуры Крыма, — отметила участ-
ник проекта, директор Ботанического сада  
им. Н. В. Багрова КФУ Анна Репецкая.

Проект «Таврида сокровенная» предпо-
лагает обращение к объектам культурно-
го наследия Республики Крым, которые 
транслируют культурный код из поколения 
в поколение — усадьбам с парковыми ком-
плексами. Среди них — восстановленный 
Замок Кесслеров-Ферсмана, реконстру-
ированный Пансион Н. К. Александро-
ва-Дольника (курортный комплекс «Лиго 
Морская»), Воронцовский дворец, имение 
Харакс, а также объекты, находящиеся в 
забвении, такие как руины усадьбы графи-
ни Монжене и другие.

Цель проекта — повышение аттрактив-
ности объектов культурного наследия для 
жителей и гостей полуострова, экспертно-
го сообщества, обучающихся вузов, а так-
же частных инвесторов, способных разви-
вать сферу культуры Крыма.

В команду проекта от КФУ также вошла 
доцент кафедры культурологии и социокуль-
турного проектирования Анна Костромицкая.

Проект реализуется при поддержке Пре-
зидентского фонда культурных инициатив 
совместно с КРО ВТОО «Союз художни-
ков России».

Нина Келле
Пресс-служба КФУ
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День в спецназе

Трое студентов КФУ стали победителями конкурса «Студенческий стартап». Они получили по миллиону рублей  
на реализацию проектов в области медицины и цифровых технологий.

Студент юридического факультета КФУ, координатор Молодёжки Народного фронта в Крыму Александр Карданов стал 
победителем конкурса Росмолодёжь.Гранты и выиграл 450 тысяч рублей на проведение молодёжного форума «День в спецназе».

Миллион — на воплощение идеи

Форум пройдет в Крыму во второй поло-
вине октября.

— На форуме будет рассказано о дея-
тельности Молодёжного крыла Народно-
го фронта: сборе гуманитарной помощи, 
гуманитарной миссии. Также в программу 
войдут различные спортивные активности, 
общение с приглашенными спикерами из 
разных сфер, в том числе с участниками 
специальной военной операции и Крым-
ской весны. Также в рамках мероприятия 
будет проходить смотр военной техники, — 
рассказал Александр Карданов.

Напомним, такой форум проводится уже 
во второй раз. В этом году планируется 
расширить количество участников и про-
грамму.

Пресс-служба КФУ

Так, обучающийся по направлению под-
готовки «Лечебное дело» Медицинского 
института КФУ Семён Александров разра-
батывает мобильное устройство для чре-
скожной стимуляции блуждающего нерва, 
которая может быть многообещающим 
методом лечения расстройства аутистиче-
ского спектра не только при коморбидной 
эпилепсии и депрессии, но и при основных 
симптомах РАС.

— На данном этапе у нас существует 
только макет устройства, но в ближайшее 
время с помощью полученных средств 
гранта мы планируем создать работающее 
устройство. Победа в конкурсе — это от-
личная возможность развивать наш про-
ект и выводить его на новый уровень. В 
дальнейшем мы планируем выйти на ры-
нок с нашим устройством. Хотя механизм 
чрескожной стимуляции блуждающего 
нерва ещё не до конца изучен, исследо-
вания демонстрируют потенциальную 
роль данного воздействия в регуляции 
настроения, связанного с социальным об-
щением. Кроме того, появляется всё боль-
ше доказательств того, что ЧСБН может 
активировать области мозга, связанные с 
расстройствами аутистического спектра, 
запускать нейроиммунную модуляцию и 
оказывать лечебный эффект при комор-
бидных расстройствах, — поделился Се-
мён Александров.

А студент Физико-технического инсти-
тута КФУ Александр Котенев, обучающий-
ся на направлении «Прикладная математи-
ка и информатика», уже развивает проект 
онлайн-платформы для разработки мо-
бильных приложений Спринт Конструкт.

— Конкурс «Студенческий стартап» 
стал для нашего коллектива разработчи-
ков отличной возможностью представить 
свою идею и получить поддержку для 
её реализации. Мы выбрали направле-
ние ноукод-разработки приложений, так 
как это позволяет любому человеку даже 
без знаний программирования воплотить 
свою идею в реальность. Также с помо-
щью нашего сервиса разработчики смогут 
значительно сократить время на создание 
рабочего прототипа или макета приложе-
ния. Мы стремимся создать инструмент 
для разработки кроссплатформенных при-
ложений. В будущем планируем активно 
развивать проект, внедряя новые функции 
и улучшая интерфейс. Наша цель — сде-
лать сервис полезным инструментом для 
всех, кто хочет создавать приложения без 
навыков программирования, — отметил 
Александр Котенев.

По его словам, основная сложность в 
процессе разработки заключалась в созда-
нии интуитивно понятной платформы, до-
ступной для пользователей с разным уров-
нем подготовки.

Обучающийся по направлению «Про-
граммная инженерия» Оганес Мкртчян 
со своей командой разрабатывает си-
стему управления отельными услугами 
«MyRoom» для решения актуальных задач 
в области гостиничного бизнеса и оказания 
услуг по размещению.

— У нас была идея проекта «MyRoom» — 
это система, которая поможет автомати-
зировать все услуги отеля. Пользователь 
прямо со своего смартфона сможет зака-
зать еду в номер, вызвать горничную или 

же арендовать автомобиль отеля. Мы с ко-
мандой провели ряд кастдев, выяснили по-
требности отельного бизнеса и приступили 
к заявке. Основная трудность заключалась 
только в анализе рынка, так как наша си-
стема первая в своем роде. Конечно, на 
зарубежном рынке есть похожие системы, 
но их разрабатывают только крупные сети 
отелей и используют только между своими 
отелями. На данный момент, мы получили 
результаты и активно готовим все необхо-
димые к подписанию договора с фондом 
документы. В наши дальнейшие планы 
входит создание mvp-версии к ноябрю 
2024 года. С начала следующего будем те-
стировать систему на нескольких отелях. 
Хочу поблагодарить свою команду за про-
деланную работу и готовность идти даль-
ше. Также хочу выразить благодарность 
преподавательскому составу кафедры ком-
пьютерной инженерии и моделирования 
за их готовность поддерживать и помогать 
студентам в их начинаниях, — рассказал 
Оганес Мкртчян.

Справка: Конкурс «Студенческий 
стартап» проводится Фондом со-
действия инновациям в рамках фе-
дерального проекта «Платформа 
университетского технологического 
предпринимательства». Программа на-
правлена на реализацию студента-
ми стартап-проектов и создание новых 
технологий или услуг с использованием 
результатов научно-технических и тех-
нологических исследований.

Пресс-служба КФУ
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Как воспитать патриота?
Патриотами не рождаются, их надо воспитывать – убежден Председатель Симферопольской 

городской организации ветеранов пограничной службы Регионального отделения в РК  
Российского Совета ветеранов пограничной службы, главный специалист Центра 

международных образовательных проектов КФУ, полковник запаса, участник СВО (доброволец) 
Игорь Цвиркун. Несмотря на большую занятость, он часто встречается со школьниками, 

студентами, беседует с ними о патриотизме, воинском долге, настоящих человеческих 
ценностях. И у них получается прекрасный диалог.

— Вы в свое время связали свою 
жизнь с армией. Почему?

— Фразу «Есть такая профессия — Ро-
дину защищать» из легендарного фильма 
«Офицеры» в нашей стране знает, прак-
тически, каждый. Сегодня она актуальна 
как никогда. А я с детства хотел быть во-
енным, как отец — он служил в Германии. 
И до сих пор помню, хотя мне тогда было 
всего 4 года, как в наш гарнизон приехал 
сын командира части в суворовской форме. 
Она настолько меня впечатлила, что я уже 
тогда решил стать суворовцем. И после 
8-го класса поступил в Уссурийское суво-
ровское военное училище, по его оконча-
нии в 1984-м году обучался в Московском 
высшем военном пограничном училище, 
потому что очень хотелось быть похожим 
на легендарного Никиту Федоровича Ка-
рацупу — пограничника, Героя Советского 
Союза. Фильм «Государственная граница» 
— шедевр кинематографа, тоже произ-
вел на меня сильное впечатление, до сих 
пор это — один из моих любимых. После 
окончания училища уехал служить в За-
кавказье, затем — в Калининградскую об-
ласть. Потом снова была Москва — учился 
на курсах повышения квалификации на 
пунктах пропуска, по окончании которых 
проходил службу в Западном пограничном 
округе, в Измаиле, на границе с Румыни-
ей и Молдавией. С 1994 года служил на 
Крымском полуострове. В 2010-м году 
ушел на пенсию, с выслугой 28 календарных 
лет, и 32,5 года — за особые условия служ-
бы. Но размеренная жизнь пенсионера — 
не для меня, — смеется. — Поэтому, уже в 
2011-м году пошел работать в университет, 
где продолжаю трудиться и сейчас. Но в 
2022-м году принял решение добровольно 
поехать в зону СВО. Написал заявление на 
отпуск за свой счет и отправился на долж-
ность заместителя директора военного 
охранного предприятия, осуществлявшего 
свою деятельность в Херсоне и Херсон-
ском районе под эгидой Международной 
Ассоциации ветеранов подразделения 
группы антитеррора «Альфа». Охраняли 
учреждения образования и здравоохра-
нения, в которых проходил референдум 
о вхождении Херсона и Херсонской об-
ласти в состав Российской Федерации. К 
сожалению, город Херсон нам пришлось 
оставить. Но, мы продолжали выполнять 
поставленные задачи — охраняли перепра-
ву детей на левый берег Днепра. Несколько 
раз их передислокация срывалась, потому 

что были, как их у нас называют, «жду-
ны», которые сообщали информацию о ней 
противнику. Чтобы обезопасить детей, мы 
меняли время и место переправы. В итоге, 
около 900 детишек удалось перевезти в 
безопасное место, после чего мы получили 
команду отходить и вынужденно оставили 
город Херсон. Наше охранное предприя-
тие тоже передислоцировалось в Геническ, 
я вернулся в Крым и приступил к работе 
в университете. А поскольку возглавляю 
Симферопольскую городскую организа-
цию ветеранов пограничной службы Ре-
гионального отделения в РК Российского 
Совета ветеранов пограничной службы, а 
также исполняю обязанности Председате-
ля регионального отделения Российского 
совета ветеранов пограничной службы, мы 
с товарищами, независимо от званий — 
полковники, майоры, прапорщики, вступи-
ли в состав Отдельной бригады народного 
ополчения РК. В установленное время про-
ходим подготовку на полигонах и готовы 
для выполнения задач, которые ставятся 
руководством региона. Так получается, что 
с 2014 года я причастен ко многим исто-
рическим событиям. И, когда поступает 
команда, бывает, что и за два часа надо со-
браться, докладываю руководству КФУ — 
они с пониманием относятся, мы выезжаем 
выполнить ту или иную задачу по охране 
населения и территорий нашего Крыма. А 
в свободное время, мы с коллегами из ве-

теранской организации занимаемся воен-
но-патриотическим воспитанием детей и 
молодежи.

— Почему решили это делать?
— Глядя на воспитание молодежи неког-

да братской Украины, которой уже сложно 
объяснить, кто победил в Великой Отече-
ственной войне, настолько там извращают-
ся исторические факты, мы должны пони-
мать, что воспитанию, образованию наших 
детей надо уделять серьезное внимание. В 
народе говорят, что молодежь — это наше 
будущее. Нет, это наше сегодняшнее, и 
от того, какое оно будет у нынешней мо-
лодежи, зависит наше общее будущее. 
Поэтому надо воспитывать детей в духе 
патриотизма. И очень радует, что наше мо-
лодое поколение, особенно сейчас, когда 
идет СВО, практически на 80–90% готово 
к защите Отечества. Если провести ана-
логию, к примеру, с пионерами-героями 
периода Великой Отечественной войны, 
молодогвардейцев, думаю, наша молодежь 
в тех условиях поступала бы также. Она 
у нас очень хорошая. То, что мы видели в 
«лихие 90-е» — повальное увлечение аме-
риканскими боевиками, игра мышцами, 
наркотики и прочее, практически ушло 
в прошлое. Меня радует, что все больше 
участников СВО, начинают заниматься па-
триотическим воспитанием молодежи, что 
в учебных заведениях снова будут препо-
давать начальную военную подготовку, что 
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появляются новые предметы, направлен-
ные на изучение реальной, а не сфальси-
фицированной истории нашей страны.

— Какие вопросы на встречах Вам за-
дают школьники, студенты?

— Вопросов задают очень много, по-
лучается прекрасный диалог. Иногда 
по-детски наивно спрашивают: не было 
ли вам страшно? Мы понимаем, что их 
этот аспект тоже волнует, поэтому говорим 
правду — было страшно, и что не боятся, 
извините, только дураки. Приводим ре-
альные примеры героизма наших сооте-
чественников, рассказываем о подвигах, 
которые они совершают в зоне проведения 
СВО. Говорим о том, что там сражаются 
с нацизмом и молодые ребята, и люди в 
возрасте, и рядовые, и офицеры. Нередко 
на встречах ребята нам говорят о том, что, 
мол, вы же могли не участвовать в СВО 
из-за возраста, семейных обстоятельств 
и т.д…. Объясняем им: да, у нас боль-
шая часть детей воспитывается в полных 
семьях, а кто будет защищать тех детей, где 
нет мужчин? Рассказываем и о том, что в 
СВО участвует немало отважных женщин, 
настоящих защитниц Отечества. Это свя-
зисты, операторы БПЛА, медики… Иногда 
смотришь — она сама весит не более 50-ти 
килограммов, а выносит на себе с поля боя 
раненых бойцов — крепких мужиков, тем 
самым спасает им жизнь.

— И как ребята воспринимают такую 
информацию?

— По-взрослому. Им интересно приме-
рить бронежилет, каску, которые я привез 
из зоны проведения СВО. На мероприятия 
мы приносим какие-то средства связи, им 
хочется их изучить, узнать, как все рабо-
тает. Стараемся, чтобы было визуальное 
сопровождение, готовим соответствующие 
презентации. Например, когда проводи-
лась Всероссийская военно-патриотиче-
ская акция «Знание.Герои», для встречи со 
студентами Таврического колледжа КФУ 
подготовили презентацию о героях-крым-
чанах, количестве улиц, которые носят их 
имена, памятных досках на зданиях школ, 
где они учились. Особенно впечатлила де-
тей история подвига экипажа танка «Але-
ша», который в одиночку вступил в бой 
с украинской колонной бронетехники на 
Запорожском направлении в зоне СВО. 
Они слушали, в буквальном смысле сло-
ва, не шелохнувшись. Когда с молодежью 
говоришь на темы героизма и патриотизма 
доступным, понятным для них языком, и 
они могут задавать уточняющие или ин-
тересующие их вопросы, воспитательный 
процесс намного эффективнее получается. 
Мы им просто объясняем, что героями не 
рождаются, что их правильно воспитыва-
ли родители. Правда, от некоторых мам и 
пап можно услышать: в школу пойдет или 
в армию, там воспитают. Это имеет место 
быть, но как приложение к тому, что уже 
было заложено родителями. И, судя по 
тому, что ребята пишут в письмах, открыт-
ках, которые мы передаем в зону СВО, 
подразделения прикрытия административ-

ной границы Крыма, когда отвозим туда 
гуманитарную помощь, родители очень 
поддерживают в этом благом деле своих 
детей. Эти весточки очень дороги для на-
ших защитников, действительно, берут 
за душу, ведь сразу понятно, что ребенок 
пишет осмысленно, искренне о том, что 
сам чувствует, что, естественно, в нем уже 
было заложено взрослыми. И когда наши 
бойцы начинают читать эти открытки, то 
не поймешь, у кого больше слез появляют-
ся на глазах — у них, или у тебя, потому 
что ты передал их. Ведь там, «за ленточ-
кой» сразу чувствуешь, что в эти несколько 
строк ребенок вложил эмоции своего ма-
ленького сердца.

— Для проведения патриотических 
мероприятий выбираете целевую дет-
скую аудиторию?

— Единственное — выбираем такое вре-
мя, чтобы не мешать учебному процессу. 
Или общаемся с детьми на тематических 
уроках «Разговоры о важном». Наиболее 
тесные связи у нас уже налажены с Тав-
рическим колледжем КФУ: участвовали 
в церемонии подъема флага перед Днем 
Победы, со студентами часто встречают-
ся участники СВО и рассказывают им о 
происходящем там, отвечают на их вопро-
сы. Запомнилось, как на одной из таких 
встреч в начале мая ребята спросили: как 
будете отмечать майские? Ответ был про-
стой — поедем охранять наш Крым. Так и 
получилось — наше подразделение в пол-
ном составе отправилось на рубежи, зато 
приятно, что соотечественники смогли от-
носительно спокойно отдохнуть. Понятно, 
пока Запад поставляет нашим врагам даль-
нобойные ракеты, полную безопасность 
гарантировать сложно. И, к сожалению, 
имеется много информаторов, «ждунов». 
Несколько раз мы сталкивались с …. жела-
ющими «сфотографироваться на крымской 
земле». Да, без «фильтрации» не обой-
тись, нам ее еще проводить и проводить. 
Подобное происходило и в годы Великой 
Отечественной войны, история повторяет-
ся. Но, мы должны извлечь из нее уроки и 
хорошо их усвоить. И ни в коем случае не 
«потерять» нашу молодежь, как это было в 
«лихие 90-е». А чтобы это не повторилось, 
мы обязаны общаться с ней, обучать, объ-
яснять, что реально происходит в мире и 
почему наша страна проводит СВО. Ведь 
привыкнув к мирной жизни, ребята даже 
по своей наивности могут рассказать на-
шим «доброжелателям» то, что им знать не 
надо. Поначалу даже я, взрослый человек, 
был не готов, например, к тому, что один 
из сотрудников нашей структуры, выпол-
нявшей поставленные задачи в Херсоне, 
уроженец и житель Новосибирска приехал 
в зону СВО по заданию спецслужб Украи-
ны, собирал и передавал им информацию 
о нас. И потом по нам «прилетало». Затем 
он уехал на север Крыма копать окопы, где 
тоже делал фотографии, которые вместе с 
координатами передавал врагам. Спаси-
бо нашим спецслужбам, его задержали. А 
ведь это человек, который родился в Рос-

сии, вырос, получил высшее образование, 
имел хорошую работу, получил от родной 
страны все и… предал ее. И ему было, из-
вините, наплевать, что по его вине гибнут 
люди, это его не волновало. И, что самое 
непонятное, за свое предательство он по-
лучал, даже не всегда, смехотворные сум-
мы.

— Детям о таких случаях вы тоже рас-
сказываете?

— Они должны знать правду. Мы не 
сюсюкаемся с ними, а разговариваем как 
с равноправными собеседниками. Ребята 
ценят такую доверительность, поэтому и 
вопросы задают прямо. К примеру, неред-
ко спрашивают: а вы людей убивали? И 
мы честно отвечаем: людей мы никогда не 
убиваем, а вооруженных врагов, которые 
готовы убить тебя, твоих родных, уничто-
жаем, это — разные вещи. Я ребятам тоже 
прямо говорю: убить человека не смогу, а 
врага не то, что рука не дрогнет, мне и ору-
жия не надо. И детвора эту разницу пре-
красно понимает.

— Очевидно, что на патриотическое 
воспитание молодежи вы с товарищами 
тратите много времени и душевных сил.

— Если мои сутки распределить меж-
ду работой в ветеранской пограничной 
организации, народным ополчением, в 
КФУ… скажу, что работа с молодежью для 
меня — одно из важнейших направлений. 
Наши дети — это, действительно, буду-
щее страны, и наше с вами. И каким оно 
будет, зависит от нас, взрослых. Поэтому, 
мы не только беседуем с ребятами, но, 
совместно с ДОСААФ, «Молодой гварди-
ей», «Крым-патриот центром» проводим 
для них военно-спортивные игры, сорев-
нования. И ответ на вопрос как воспитать 
патриота у меня один — вложить душу в 
ребенка, общаться с ним постоянно вжи-
вую, а не с помощью СМС. К сожалению, 
сегодня многие родители выбирают карье-
ру. А когда случается беда, ребенок через 
соцсети попадает в какие-то «группы смер-
ти», или его доводят до самоубийства вся-
кие «голубые киты», они пытаются оправ-
дать себя большой занятостью на работе. 
Поэтому мамам и папам, в первую очередь, 
надо начинать с себя.

— Судя по всему, покой Вам только 
снится. А о чем мечтаете, если не се-
крет?

— Я никогда не носил бороду, даже в 
юности. И то, что она у меня сейчас есть, 
это не дань моде. Просто когда находишься 
в… подразделениях, там часто даже воды 
нет, не говоря уже о бритвенном станке. А 
когда вернулся из Херсона, с линии сопри-
косновения, дал себе слово — после нашей 
Победы над нацисткой гадиной уничтожу 
бороду, как самое ненавистное что есть. И 
вместе со всеми, гладко выбритый, буду 
радоваться солнцу и мирному небу над го-
ловой, — смеется.

Беседовала Елена Озерян
Пресс-служба КФУ 
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 Как вернуться «на гражданку»?
Не секрет, что у граждан, оказавшихся в зоне военных конфликтов — местных жителей или профессиональных военных, 

порой значительно меняется характер, мировоззрение, восприятие действительности. Тем более, если человек получил 
травматическое повреждение, боевое ранение или стал инвалидом. Об этом сотрудники научно-клинического центра 
технологии здоровья и реабилитации «Приоритет» КФУ имени В. И. Вернадского знают не понаслышке. Потому что, 
сегодня с помощью самых современных методов восстановительной медицины и научных разработок вуза, помогают 

в реабилитации на заключительном амбулаторном этапе участников СВО. Так же в третий этап медицинской 
реабилитации вовлечены некоторые санаторно-курортные комплексы Республики Крым.

К слову, основы реабилитационного 
направления в здравоохранении в нашей 
стране были заложены еще в годы Ве-
ликой Отечественной войны, когда при-
казом Наркомздрава РСФСР и Главного 
санитарного управления Красной Армии 
в 1943 году предусматривалась реоргани-
зация 27 наиболее хорошо оборудованных 
общехирургических госпиталей в специа-
лизированные госпитали восстановитель-
ной хирургии. Реабилитационный подход, 
предусматривающий полное или частич-
ное восстановление статуса больного, по-
зволил вылечить и возвратить в строй за 
весь период войны от 50 до 70% раненых 
и больных. В последующие годы были 
созданы различные формы организации 
реабилитационной помощи населению: 
отделения восстановительного лечения 
на базе многопрофильных стационаров и 
поликлиник, консультативные и органи-
зационно-методические центры реабили-
тации больных и инвалидов. К решению 
задач реабилитации привлечены дневные 
стационары и стационары на дому, сана-
торно-курортные организации, санатори-
и-профилактории предприятий.

 — В нашем центре медицинская реа-
билитация участников СВО начинается с 
определения реабилитационного статуса и 
потенциала по результатам исследований 
и заключений мультидисциплинарной ко-
манды. Обычно пациенты поступают уже 
после оказания им специализированной 
высокотехнологичной врачебной помощи 
и проведения медицинской реабилитации 
первого и второго этапа в стационарных 
условиях лечения. Наша задача составить 
и реализовать комплекс мероприятий ме-

дицинского и психологического характе-
ра, направленных на восстановление на-
рушенных или компенсацию утраченных 
функций, улучшение качества жизни, со-
хранение работоспособности пациентов и 
их социальную интеграцию в общество. 
После всесторонней диагностики они обя-
зательно проходят клинический курс ки-
незиотерапии, лечебной физкультуры, по 
необходимости — механотерапии, меди-
цинского массажа, физиотерапии. С ними 
работает клинический психолог и психи-
атр, — рассказывает директор научно-кли-
нического центра технологии здоровья и 
реабилитации КФУ им В.И Вернадского 
Елена Бирюкова. — Но, самое главное, 
что вместе с участниками СВО к нам часто 
приходят их мамы и жены, потому что сами 
ребята редко обращаются за помощью. А 
в большинстве случаев, психологическую 
реабилитацию надо проходить и родствен-
никам военнослужащего, поскольку на них 
тоже ложится колоссальная нагрузка.

 — К сожалению, несмотря на то, что 
все процедуры восстановления можно 
делать и по полису ОМС, 3-й этап меди-
цинской реабилитации среди участников 
СВО востребован в меньшей степени, — 
подтверждает заведующая амбулаторным 
отделением медицинской реабилитации, 
врач физической и реабилитационной ме-
дицины, рефлексотерапевт Виктория Де-
мьянова.- А это обязательно надо делать, 
иначе можно нивелировать результаты 
двух предыдущих этапов. Шагнула вперед 
и активно развивается военная хирургия, 
эндопротезирование и т.д. А что делать 
человеку, после такой высокотехнологич-
ной операции? К кому обратиться, чтобы 
продолжить свое лечение? Ведь он еще не 
восстановил ранее утраченные функции. 
Обычно в рекомендациях превалируют 
ограничения практически во всех сферах 
деятельности: себя беречь и т.д. Увы, в 
результате такого образа жизни у пациен-
та может развиваться гипотрофия тканей. 
И тот же эндопротез, который прекрасно 
прижился в его организме, начинает нахо-
диться с ним в дисбалансе. И через како-
е-то время может потребоваться его замена 
только потому, что в тканях не был создан 
связано-мышечный корсет. Поэтому, ка-
ждому пациенту после такого хирургиче-
ского вмешательства для профилактики 
дальнейших осложнений, восстановления 
утраченных функций необходимы регуляр-
ные лечебные упражнения под контролем 
квалифицированных специалистов-реа-
билитологов. Да, большинство пациентов 

понимают, что эти занятия нужны, но не 
знают, как их правильно организовать, 
чтобы не навредить себе. Ведь после 
определенных травм или операций не-
которые физические упражнения крайне 
нежелательны. А человек не знает, какие 
изменения в организме произошли за тот 
или иной послеоперационный период. Во-
время выявить их могут мультидисципли-
нарная команда врачей и диагностическая 
база нашего центра. По рекомендации со-
трудников Министерства труда и социаль-
ной защиты Крыма к нам обратились не-
сколько участников СВО. Среди них были 
внешне достаточно здоровые ребята, но 
у них диагностировали посттравматиче-
ские стрессовые расстройства, мешавшие 
в обычной жизни не только им, но и чле-
нам их семей. Реабилитации участников 
СВО, с видимыми нарушениями здоровья 
сейчас уделяется много внимания. Они 
нуждаются в помощи в первую очередь. 
Но, к сожалению, забывают о членах их 
семей, к которым они возвращаются. Ребя-
та часто страдают от постравматического 
стрессового расстройства, нарушения сна, 
восприятия мирной жизни. Но ведь их ма-
тери, жены из-за этого могут точно так же 
не спать, находиться в стрессовом состоя-
нии. Есть пациенты — внешне здоровые, 
но после перенесенных контузий головно-
го, спинного мозга у них могут быть на-
рушены функции тазовых органов. А это 
— психологическая травма, иное качество 
жизни. У их близких людей должна быть 
психологическая выдержка. К сожалению, 
из-за ее отсутствия, часто рушатся семьи, 
потому что на войну уходил один человек, 
а вернулся другой и общения не получает-
ся. Поэтому, стараемся работать не только 
непосредственно с участниками СВО, но и 
с членами их семей, которые привели их на 
восстановление.

Виктория Демьянова рассказала о прохо-
дившем реабилитацию в центре молодом 
парне, вернувшемся из зоны СВО. 

— Он восстановился благодаря маме, 
которая выхаживала его после реанимаци-
онного отделения. Именно матери, жены, 
сестры, братья, как правило, приводят 
участников СВО в наш центр на реабили-
тацию. Сами они сюда, к сожалению, не 
приходят. Но, когда мы, например, назна-
чаем рефлексотерапию или физиотерапию 
ему и члену его семьи и они вместе ее про-
ходят, лечебный эффект значительно по-
вышается. И если честно, эти жены, мамы, 
сестры, братья вызывают у коллектива на-
шего центра искреннее восхищение! Мы 
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же понимаем, какую огромную работу они 
провели, чтобы их родной человек, согла-
сился на эту реабилитацию. Иногда близ-
кие военнослужащего плачут, когда мы 
им тоже предлагаем пройти определенные 
реабилитационные процедуры, ведь на их 
состояние здоровья никто, практически, 
не обращают внимание. А в нашем центре 
стараются даже из имеющихся небольших 
средств, часть потратить именно на восста-
новление здоровья членов семей участни-
ков СВО. Даже если супруга, мама, сестра, 
брат, отец военнослужащего полежат на 
соседней кушетке, послушают с ним ре-
лаксационную музыку, пройдут программу 
восстановления психического здоровья, 
рефлексотерапию, курс упражнений с био-
логически обратной связью, быстрее до-
стигается психотерапевтический эффект и 
у самого участника СВО, — подчеркнула 
Виктория Демьянова. 

Специалисты Центра тесно взаимодей-
ствуют с организациями, специализиру-
ющимися на реабилитации военнослужа-
щих, участвовавших в СВО. В том числе 
с Санкт-Петербургским институтом ме-
ждисциплинарных исследований в части 
разработки программы реабилитации па-
циентов с посттравматическими стрессо-
выми расстройствами. 

 — Работая с пациентами, которые ре-
абилитируются после ранений, мы часто 
восстанавливаем их в социальном плане, 
стараемся мотивировать их к дальнейшей 
жизнедеятельности, — поясняет Виктория 
Демьянова. — Говорим им, даже если вы 
— в инвалидной коляске, идите работать, 
в Министерстве труда и социальной поли-
тики вам обязательно помогут найти под-
ходящее занятие. Вы лучше других помо-
жете таким же ребятам, возвращающимся 
из зоны СВО, сможете решать, например, 
их социальные вопросы. Не хватает обра-
зования? Идите учиться, получите диплом 
специалиста. И если человек вместе с 
родственниками действительно хочет дви-
гаться дальше, у него быстрее восстанав-
ливается здоровье, потому что все взаимос-
вязано. Некоторые участники СВО, пройдя 
все этапы реабилитации в нашем Центре, 
уже помогают восстанавливаться другим. 
Сейчас очень востребованы эрготерапев-
ты. Основной задачей этих специалистов 
является адаптация людей с различными 
нарушениями к активному выполнению 
повседневных дел. Таких, например, как 
одеваться, мыть руки, принимать пищу, 
играть, учиться, причёсываться и таким 
образом достичь максимально возможной 
степени независимости во всех аспектах 
повседневной жизни. Этот этап медицин-
ской реабилитации с 2025 года должен 
стать обязательным. Но, мы уже сейчас 
подходим к реабилитации комплексно. В 
этом нам помогает уникальность нашего 
центра, который является современным 
научным и образовательным учрежде-
нием реабилитации, восстановления и 
поддержки здоровья в Крыму, поскольку 
наши специалисты имеют постоянную об-

ратную связь с научной базой и современ-
ными лабораториями КФУ. Например, мы 
говорим человеку: вам помогут такие-то 
физические, психологические, физиоте-
рапевтические процедуры, ЛФК и т.д.. И 
если он выполняет наши рекомендации, 
это подтверждается инструментальными 
методами исследования, которые прово-
дятся с помощью современнейших аппара-
тов, имеющихся в научных лабораториях 
университета. И сам пациент может в этом 
убедиться. К примеру, сложно измерить 
качество сна человека. Нередко участники 
боевых действий говорят: не могу рассла-
биться, уснуть, даже находясь дома. Как 
специалисты мы понимаем, насколько у 
них истощена нервная система из-за на-
пряжения, которое пришлось испытать, 
и без нашей помощи их состояние будет 
только ухудшаться. А когда человек гово-
рит, что после возвращения из зоны СВО 
еще ни разу так не высыпался, как за час 
реабилитации в центре, нас это очень ра-
дует и вдохновляет. К слову, реабилита-
ция упомянутой группы участников СВО, 
была очень успешной. Когда ребята к нам 
пришли, они, к примеру, даже не пред-
ставляли себе, где смогут найти себя «на 
гражданке», смогут ли где-то работать. А в 
итоге настолько почувствовали себя лучше 
физически и морально, что отправились 
трудиться в разные регионы страны. Неко-
торые из них получили хорошие предложе-
ния интересной работы на Севере, а кто-то 
даже в Африку уехал работать. 

— Первыми пациентами центра, нуж-
дающимися в комплексном лечении, ожи-
даемо стали участники СВО, — добавляет 
Елена Бирюкова.— Мы подписали договор 
о сотрудничестве с «Союзом ветеранов» — 
их пациенты уже проходят реабилитацию 
в нашем центре. Заключили аналогичное 
соглашение с фондом «Защитники Оте-
чества», фондом «Воин», провели соот-
ветствующую подготовительную работу, 
чтобы наши военнослужащие, члены их 
семей, могли восстанавливать свое здоро-
вье, в том числе, и по полису ОМС. Уже 

накопленным опытом делимся и с коллега-
ми из крымских здравниц, которые зани-
маются восстановлением здоровья таких 
пациентов. Наш Центр создавался для вы-
полнения двух задач. Первая — быть базой 
подготовки специалистов мультидисци-
плинарных команд, в составе которых — 
врач физической реабилитационной меди-
цины, медсестра, клинический психолог, 
медицинский логопед, физиотерапевт, врач 
по физиотерапии, инструктор-методист по 
ЛФК, массажист, эрготерапевт и еще ряд 
специалистов. Они все должны быть не 
только обучены, но и аккредитованы для 
работы Минздравом. Активно решаем и 
вторую задачу — проводим телемедицин-
ские консультации, не только пациентов, 
но и специалистов, которые работают в 
организациях, сотрудничающих с нами. 
Это — санатории, НИИ, медцентры. Раз-
рабатываем реабилитационные програм-
мы, в том числе для участников СВО и 
членов их семей, и передаем их по ли-
цензионному соглашению в санатории. 
В рамках научной работы нашего центра 
проводятся исследования в области при-
менения физио- и бальнеотерапии, тех-
нических средств реабилитации с приме-
нением нейротехнологий, роботерапии 
с биологически обратной связью, муль-
тимодальных, интерактивных методов 
реабилитации, методов реабилитации 
с использованием новых пищевых про-
дуктов и других природно-климатиче-
ских и рекреационных ресурсов Крыма. 
Получены патенты, разработаны инно-
вационные приборы для реабилитации. 
Результаты научных разработок сотруд-
ников КФУ и НКЦ «Приоритет» уже вне-
дрены в практику санаторно-курортного 
кластера Крыма. Партнерами центра на 
сегодняшний день являются санаторий 
«Чайка» имени Гелиловичей, санаторий 
имени Кирова, санаторий «Полтава» и 
другие лечебно-оздоровительные учреж-
дения региона

 Елена Озерян.
Пресс-служба КФУ
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Как в Крыму создают новые  
ДНК-инсектициды?

Представители КФУ приняли участие 
в XX Международном конгрессе по защите 
растений, который прошёл в Афинах (Гре-
ция) наряду с учёными и специалистами 
из 65 стран мира. В его программу вошли 
пленарные и секционные заседания, лекции, 
доклады и стендовые презентации, в кото-
рых были затронуты актуальные проблемы 
защиты растений и пути их решения.

С докладами об исследованиях Крымско-
го федерального университета на конгрессе 
выступили представители Института биохи-
мических технологий, экологии и фармации: 
заведующий кафедрой молекулярной генетики 

и биотехнологий, доктор биологических наук 
Владимир Оберемок, а также младший науч-
ный сотрудник лаборатории молекулярной ге-
нетики и биотехнологий Никита Гальчинский. 
Представители вуза поделились разработками 
по созданию ДНК-инсектицидов. Исследо-
вания в данном направлении проводятся при 
поддержке Российского научного фонда.

— ДНК является программируемой моле-
кулой, и до нас никто не догадался использо-
вать эту молекулу в качестве препарата для 
защиты растений против насекомых-вреди-
телей. Никто даже не предполагал, что ДНК 
может быть контактным инсектицидом, что 

было показано в нашем университете в 2008 
году. На конгрессе наши доклады вызвали 
очень большой интерес и широкое обсужде-
ние со стороны учёных. Мы надеемся, что 
дальше продолжим интенсивно развивать 
наше направление и сможем продвинуть 
наши разработки до уже готовых продуктов, 
— поделился Владимир Оберемок.

Конгресс был организован под эгидой Меж-
дународной ассоциации наук о защите расте-
ний и Афинского сельскохозяйственного уни-
верситета.

Каролина Лазарева
Пресс-служба КФУ

Наука без границ
Представители КФУ представили результаты исследований, выполненные в рамках программы стратегического 

академического лидерства «Приоритет-2030» и научно-образовательного центра мирового уровня «МореАгроБиоТех» 
на XVI Всемирном конгрессе по воспалению (WCI2024), который прошёл в г. Квебек (Канада).

В конгрессе, посвящённом проблемам вос-
палительных заболеваний, приняли участие 
специалисты из более 40 стран мира. В програм-
му вошли пленарные и секционные заседания, 
посвященные достижениям фундаментальной 
медицины в вопросах воспаления. Учёные про-
демонстрировали результаты оригинальных, 
трансляционных и клинических исследований, 
обсудили практические аспекты применения 
новых диагностических стратегий и медицин-
ских терапевтических технологий. Основными 
темами обсуждения стали: иммунометаболизм, 
иммунитет, инфекционные заболевания, пато-
логия легких, кожи и костно-мышечной систе-
мы, микробиота, воспаление слизистых оболо-
чек, нейровоспаление, боль, таргеты в лечении 
воспаления и многое другое.

С докладами об исследованиях Крымского 
федерального университета на конгрессе высту-
пили представители Медицинского института 
КФУ: директор Инжинирингового центра «Ге-
нетические и клеточные биотехнологии», заве-
дующий кафедрой общей и клинической пато-
физиологии, профессор Анатолий Кубышкин, 

а также доцент кафедры внутренней медицины 
№1 Елена Захарьян. Кроме того, на конгрессе 
были представлены четыре стендовых доклада 
сотрудников университета: два от кафедры вну-
тренней медицины №2 под руководством про-
фессора Владимира Белоглазова, два — от кафе-
дры базисной и клинической фармакологии под 
руководством профессора Ирины Фомочкиной.

Также Анатолий Кубышкин принял участие 
в заседании руководителей национальных об-
ществ воспаления, входящих в Международ-
ную ассоциацию, где представлял Российское 
национальное научное общество воспаления, 
а также в совещании редакторов ведущего 
мирового журнала по проблемам воспаления 
«Inflammation Research».

Справка: Всемирный конгресс по воспалению 
(WCI2024) проводится раз в два года и собирает веду-
щих ученых разных стран, работающих над расшиф-
ровкой механизмов развития и разработкой подходов 
к лечению одной из самых распространенных пато-
логий.

По материалам Мединститута 
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Африка далекая и…близкая

Поздравляем наших «Первых»!
Первичное отделение «Движения Первых» Евпаторийского института социальных наук КФУ одержало победу во всероссийском 

конкурсе. Команда института заняла третье место и получила приз в размере 200 000 рублей. Средства будут направлены на 
организацию пространства, улучшение оформления и закупку необходимого инвентаря.

В КФУ стартовал Летний многопрофильный университет для специалистов из стран Африки. Десять участников пройдут 
обучение по двум дополнительным профессиональным программам повышения квалификации: «Международные отношения и 

внешняя политика России в Африке» и «Жизнеугрожающие состояния».

Проект проводится в рамках деятель-
ности Российско-Африканского сетевого 
университета (РАФУ).

— В рамках развития международных 
связей Крымский федеральный универси-
тет уделяет значительное внимание раз-
витию отношений с вузами и научными 
организациями государств африканского 
континента. Такая установка связана с тем, 
что руководство российского государства 
в настоящее время активизирует свою по-
литику в Африке, примером чему может 
служить прошлогодний саммит «Росси-
я-Африка», который состоялся в Санкт-Пе-
тербурге. Наш университет развивает от-
ношения в рамках деятельности сетевой 
организации «Российско-Африканский 
университет» (РАФУ). В этом направлении 
у нас проводится Летний многопрофиль-
ный университет РАФУ. Цели реализации 
этой программы связаны с тем, чтобы по-
грузить студентов из Африки в российское 
образовательно-научное пространство, 
познакомить их с Крымом и предоста-
вить возможность получить подготовку по 
определённым образовательным трекам. 
Занятия наших африканских слушателей 
будут дополнены общением с нашими сту-
дентами и преподавателями, специалиста-
ми по международной деятельности. Мы 
надеемся, что наши взаимодействия в этом 

направлении будут укрепляться, — отме-
тил первый проректор — проректор по 
международной деятельности и информа-
ционной политике КФУ  Сергей Юрченко.

Участники Летнего многопрофильного 
университета из Египта, Конго и Судана 
прослушают лекции, посетят практиче-
ские и симуляционные занятия от специ-
алистов Крымского федерального универ-
ситета. Помимо образовательного трека, 
планируется проведение ознакомительных 
экскурсий в музеи университета, знаком-
ство с культурно-историческими досто-
примечательностями Симферополя, посе-

щение Алупкинского дворцово-паркового 
музея-заповедника, Ливадийского дворца- 
музея, а также Научного спелео-палеонто-
логического комплекса «Пещера Таврида». 

Напомним, в августе 2021 года был соз-
дан консорциум «Российско-Африканский 
сетевой университет». Он направлен на 
равноправное партнёрство российских и 
африканских университетов и научных ор-
ганизаций в области высшего образования, 
непрерывного обучения и исследований.

Каролина Лазарева
Фото: Ярослав Остаповец

Пресс-служба КФУ

—Первичное отделение «Движения 
Первых» в Евпаторийском институте со-
циальных наук было создано в феврале 
2024 года, и за достаточно короткое время 
существования уже добилось хороших ре-
зультатов. Все участники были полностью 
погружены в работу, принимали активное 
участие в выполнении заданий, за что им 
огромная благодарность. Эта победа пред-
полагает, что мы выполняем ключевой 
показатель, реализуем ключевые направле-
ния Движения. Кроме того, это невероят-
ная мотивация для ребят двигаться дальше, 
достигать результатов, что в дальнейшем 
сулит привлечение новых участников. И 
это уже будет наша личная победа, — по-
делилась куратор первичного отделения 
«Движения Первых», заместитель дирек-
тора по воспитательной работе Евпато-
рийского института социальных наук КФУ 
Анна Хитрова.

Всероссийский конкурс первичных от-
делений «Движения Первых» направлен 

на поддержку и развитие первичных отде-
лений, создание и укрепление системы са-
моуправления, предоставление ресурсной 
поддержки детям и подросткам для реали-
зации их инициатив. Всего по результатам 
конкурса было объявлено 2000 победите-
лей. Участие в конкурсе приняло более 120 
000 участников Движения по всей России. 
Этапы конкурса проходили дистанционно.

В конкурсе также участвовали первич-

ные отделения Медицинского колледжа и 
Института педагогического образования и 
менеджмента КФУ (г. Армянск).

Напомним, Российское движение детей 
и молодёжи «Движение Первых» было 
основано 18 декабря 2022 года по распоря-
жению Президента Российской Федерации 
Владимира Путина. Оно охватывает по-
рядка ста вузов России и все молодёжные 
организации страны, такие, как «Юнар-
мия», «Большая перемена» и «Российское 
движение школьников». Деятельность 
движения направлена на организацию 
досуга, создание возможностей для все-
стороннего развития и самореализации, 
а также профессиональную ориентацию 
детей и школьников. Среди основных мис-
сий участников: «Быть с Россией», «Быть 
человеком», «Быть вместе», «Быть в Дви-
жении», «Быть первым».

Каролина Лазарева
Пресс-служба КФУ
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Интересную и познавательную экскурсию для обучающихся Центра международных образовательных проектов —  
подготовительного отделения провели в Научном спелео-палеонтологическом комплексе «Пещера Таврида».

Удивление и восторг!

— Наши студенты были в восторге от 
экскурсии, задавали много вопросов экс-
курсоводу и конечно же фотографирова-
лись. Они с приятным удивлением и восхи-
щением продолжают познавать наш Крым. 
Хочу выразить благодарность руководству 
пещеры Таврида за такой теплый прием 
наших обучающихся, — сказала  директор 
Центра-ПО Татьяна Сержанова.

Помогаем нашим защитникам

Цель матча – формирование у студен-
тов гражданской позиции, патриотическое 
воспитание, укрепление здоровья, а также 
привлечение молодых людей к регулярным 
занятиям физической культурой и спортом.

– Важно то, что ребята делают свой 
вклад в поддержку специальной военной 
операции. Этот турнир объединяет людей 
из разных городов Крыма и из разных орга-
низаций: от студентов  до депутатов. Про-
цветание и сила – только в единстве. Все 
вместе мы достигнем победы, – рассказал 
помощник ректора по физической культуре 
и спорту КФУ Зени Алимов.

Между собой сыграли сборная КФУ, ко-
манды Международного аэропорта «Сим-
ферополь» и алуштинского отделения Ас-
социации юристов России.

Студенты КФУ регулярно участвуют в 
подобных турнирах по мини-футболу с 

представителями различных  организаций 
и органов государственной власти. Благо-
творительные соревнования стартовали в 
июне и проходят еженедельно. Финальный 

матч определит победителя из восьми луч-
ших команд.
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Пресс-служба КФУ

Обучающиеся КФУ приняли участие в благотворительном матче по мини-футболу, который состоялся на базе Центра под-
готовки сборных команд Республики Крым. Все собранные средства пойдут на поддержку бойцов специальной военной операции.

Напомним, обнаруженная при стро-
ительстве федеральной трассы пещера 
«Таврида», расположенная вблизи посел-
ка Зуя в Белогорском районе, стала на-
стоящей сенсацией. Пещера уникальна, 
прежде всего, своим образованием — это 
гипогенные карсты. Обычно пещеры обра-
зуется сверху вниз, поэтому есть сталакти-
ты, сталагмиты, высокая влажность, есте-

ственные источники воды — реки, озёра. 
А в «Тавриде» такого нет, она образована 
напорными водами снизу.Пещера сухая и 
очень комфортно оборудована.
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